

研究

四

学 著 戸 坂 曲 消

馬鎮神社の社家の出といふが――

会員 岩 田 正 城

戸坂曲浦は佐伯市青山の黒沢に鎮座する馬鎮神社の社家で、國学を好み、二十余年諸國を遍遊した。

ある日某所で、宿の主人が近隣の人と共に、京都から招請した玉田へ安芸（なぐひ）人（ひと）の神典（しんてん）へ講義（こうぎ）をうけていたが、玉田なる人が末席（すゑせき）戸坂曲浦（とさかくら）へ居ることに気がついて、驚いて座を退いて曲浦に師礼（しれい）をつくし、衆に向つて、この方は斯道（このほうは）の領袖（りょうしゅ）戸坂曲浦先生（とさかくらくらさん）であると語り、衆も驚いて密（ひそひ）を改め左と云う。

その後、学成（がくせい）して江戸白山に塾を開き、子弟（ごじ）を教育（きょういく）していくが、文政四年（あるは三年）十一月、下野国黒羽藩（くろはねはん）主一万八千石大門（だいもん）増業（ぞうぎょう）に召抱えられたとのことである。

以上は増村先生の佐伯御上史後篇（さかくわうじ）にとりあげられていゝところ、又別府大學學長（べっぷふだいがくがくじょう）佐藤義謹（さとうぎしん）先生が著（あつ）「學禁（がくきん）」に書かれている概要（がいよう）である。

しかも佐藤先生は、左側（さくたく）戸坂曲浦（とさかくら）について知つてゐる人は女（め）がろうかと一般（いっぱん）に問われている。果して戸坂曲浦（とさかくら）なる人は、言わる通り当地出身（ちじゆしゆ）の著名（しょめい）な國学者（こくしゃくしゃ）であつたのであるうか。

もしそれが事実に近（ちか）いとしても、まことに青山（あおやま）の馬鎮（ばちん）神社（じんじゃ）の社家（しゃけ）戸高家（とたかけ）の出（しゆ）であつたの（う）らうか。私はその戸高家の流れ（りゅうれい）のもので、こゝことについて以

深い關心（かんしん）を寄せて、何か手がかりはないかと氣にかけて久しいが、何もつかめないまま今日に及んでいる。
先生深矢勘藏（ふかやかんざう）氏も戸高家について調査（しようさ）しようと左が当主（とうしゅ）日家（ひや）も改築（かいしょく）して何（なん）も残つていないと答えたが、ほんとうであらうと自問（じもん）自答（じとう）した。左だ羽柴先生（はしばさん）が先年（せんねん）大分（おほぶん）市（し）の某書店（もしょてん）で、主人（しゆじん）に書軸（しょく）を見せられたが、それが曲浦（くら）のものであつたということを承（うけ）て喜んでいたが、今どこにあるか一度見（み）しろと申（い）である。

馬鎮（ばちん）へ青山（あおやま）、取田（とりた）やは戸高家（とたかけ）のことき「まじめ」と呼（よ）んでいたの（う）ち高家（たかけ）は、私（わたし）の亡（おち）くなつた母（おやぢ）の生家（いきや）であり、祖母（そよぢ）は坂（さか）／浦（くら）戸高家（とたかけ）に嫁（よめ）し、私の幼年（おさなじ）の頃（ごろ）死亡（おちゆう）した。祖父（そぶ）は、祖母（そよぢ）が私（わたし）の母（おやぢ）をみごもつて生まれたる以前（まへ）に死亡（おちゆう）したとのことで、母（おやぢ）はよく「私は位牌（いはい）子（ねこ）だ（だ）」と私（わたし）に云つていた。こゝ祖父（そぶ）や祖母（そよぢ）に古（い）い時代（じだい）のことが聞（き）けたら、きっと曲浦（くら）のことがはつきりし古（い）であらうし、又他（ほか）のこと（こと）もいろいろ興（き）味（み）深（ふか）いことが聞（き）けたであらうに、何（なん）かもが永遠（えいじゆう）の謎（なぞ）となつてしまつた。

曲浦（くら）が下野（しもつけ）国（くに）黒羽（くろは）藩（はん）に召抱えられたと云（い）われて文政四年（一八二一年）以（い）後（ご）、今から百五十年前（ぜんぜん）のことである。明治元年（一八六八年）から逆算（ぎやくさん）すれば、わずか四十七年（よじゅうしちねん）と云（い）うことになる。

曲浦（くら）の歿（め）年（ねん）は不明（めいめい）であるが、かゝにそれを文政（ぶんじょう）末期（まつひき）が天保（てんぽう）の初期（しょき）だとすれば、隔（は）て左年数（さいねずみ）は更（ます）にちぢまつて来る。明治年間（めいじねんまん）の前（まへ）後に生（う）け左人（さじん）が、わずか四十（よじゅう）年（ねん）そこそこのことを知らないこともありま（い）。しかし祖父（そぶ）や祖母（そよぢ）は曲浦（くら）のことを知（し）つて分（わ）からずか、戸高家（とたかけ）には何（なん）の話を伝（つた）ひていま（い）。

又、馬鎮（ばちん）神社（じんじゃ）の鎮座（ちんざ）する黒沢（くろさわ）の伏木川（ふもつかわ）といふ部落（らふらく）

戸数もざかに十戸をこえる位よりさびしい田舎の小部落である。村から名高い学者が出土のなら、当然村にも詫が伝わつている筈であるが、私が寡聞なせいかそれまでな詫をきいたことがない。しかも曲浦は、殆んどその生涯と他国で過していただようである、實際馬鍾神社の社掌をするゝとまが耳へたのであるうか。考えれば色々疑問とする所が多い。

馬籠へ戸高家には伯父がいたが、元来蒲柳の體で、母が家をへぐべく養子を迎えたが不縁となつて母は私の家に嫁し、伯父が結局戸高家をつぎ結婚もし左が子供もなかつたので、私は戸高家に行つた時は自由に振舞つて、我が家と々区別はしなかつた。草葺きの屋根ではあつたが、普通の農家とは異なり、社家として構えを取っていた。少年時代の私にも、おらずと何か由緒があると思つて何を見つかりはしないか家の中を探したことばかりつた。しかし古い文書は勿論書物も見へけたことは出来なかつたが、左だ書箱があつて、それには「戸高天涯」と鮮やかに書かれてあつた。それは今もなお忘れてはいけない。然しこハ天涯とは誰であるかわからぬ。戸高家、今は他家へ人か後を継ぎ、家を改築されていゝので見てみ手がかりはなくなつてしまつた。

母が戸高家にいた頃の家の経済状態であるが、田金のちいさい神社の社家の経済が裕福であるう筈がない。しかも実祖父は早く世を去つてゐる、赤貧に堪えたことでおみうし、田畠を耕作して生活の一助となり人は勿論のこと、母は石くな教育もうけずに、家以為に働いたらしく

古戸野家で狂言をものではあつたが、小さな軸物を見つけだし左へて、これは珍ら一いまへかあつた。何かわれもあろうかと私の家に貰つて帰つたことがある。それには左しか馬籠神社の神の御姿と牛がえがかれてしまつようだ覚えている。価値も高いものでもなかつ左の方へ何分か手がかりになつたかも知れないに、私の不始末でおしゃことに今はそめ所在がわからない。

墓石を見左へ何かのいとぐちがつかめればましまいがと、身の日墓地にも參つてみ左が、歴代の墓標があかるよう立派なものではなく、一基、二基、古色蒼然としたも

のもあつたが、結局墓石から手がかりはつかなかつ

今度故人となりました足田泉先生
一曲浦は戸坂と言おれでいゑが、
これがはどういうことでしょうか。
とお尋ねしたところ、先生は、

「今は故人となりられた足田泉先生は、
曲浦は戸坂と言おれでいるが、馬鍾家は戸高である。
これはどういうことでしょうか。」

それが戸高でも戸坂でも同じである。今どちがへて
昔は自由に使っていた。他にモ例のあることだ。
と教えて下さつたが、曲浦その人にへいては先生も知ら
れなかつたらしい。

先生はついでに私の祖父のことについて語して下さつ
た。祖父は足田家には常に出入りして相当お世話をうへ
たらしく。

笛及び各人へ城に達して、友と、他人からも才開いて、古が、足利先生のお父さんや私の祖父から笛を習つて、それで、上手だつて友と言はれていた。
又和歌をなし、常に古今集をふところに入れていた
そうで、芦妻を失い後妻を迎え方幹、

新嫁を置いて子の年

とよんだ」という。又酒に目がなく、足田家では勝手にとり出しては飲んでいたそうで、懇親したある日祖相して足田家のお手伝さんがあしらめたところ、

巖が天上人へ真似をして

ひぢ右札かずる四位少將

とよんだ。又ある折旅に出で、某地へ路傍で一憩していふところへ、近郷の人が二、三人所から兜針を賣つてさげて帰るのを見て、

さげて少く諫訪法性の兜鉢

定めしやすく甲斐の信玄

とやつて村人に見せたところ、村人達は感じ入つて心が通じたのが請あれるまゝ、暫時その家にとどまり歌をよんなどうである。

又祖父の書を堅用の専門家で見たことがあるが、その家がどこであつたか。思い出せない。或はそれは曲浦へ書ではなかつたかと思ふ。

人間の世界へことは、僅か眞面目の事でさえその真相があがらないことがおる。まして遠い昔の事と云はば、どうによくに解明につとめてわかりが取るもんである。

左が不斷ば心にかけて追求することによつて、其の真相は追々明らかになるものと思う。

戸坂曲浦のこととも結局其わからまいの一語につきるわけであるが、以上左色々な点から何が手がかりをつかもうとしつか、内容をそしがつることをお詫びしちい。曲浦について、何か御存知の方があつたら御教えい。左書きたいと希望する次第である。

(住所) 庄伯市下野田字柏江

書翰

わが庄伯家の伝承

本会会員

庄伯

利明

本籍地
北九州若松地
勤務地
熊本市

佐伯氏、惟定の後はどうなつてゐるか——この問題の一つの資料を熊本市歴史博物館の経済会議から編集者宛に寄せて貰いました。お難いして掲げます。一部省略しましてお詫び下さい。樹木は編集者がつづました。(羽柴)

私、史談会に入食させて戴きましたのも御存知の通り、父が生前、先祖が祭られたいふのは龍藏寺だと伝え聞いているので一度行つてみたが、云つていた所で、先年龍藏寺を訪れ大抵、先生にお会い出来た縁からです。

その後盡勤も今度で二回で、生家の若松には年に一二度帰るのみで、生家には現在小倉医役所の社会課に勤めている弟鎮人がいますか、あまり弟は家系下関心がなく、又、私自身調べる暇もなくそのままに打過ぎています。生家には手がかりにまるものも殆んどなく、家系につけては伝説的で、左左幼い頃祖父母、両親などから聞いた話だけです。

それば、家の先祖は豊後から輿に乗つて、こへ若松に来て、古前より住みついて、丁度私で二十代目だといふこと、かつては大庄屋をしていたといふこと、先祖はかつて豊後に住んでいた土地の様に古前を神佛に祀まれた土地にしたこと、などです。

古前といふところは昔は遠賀郡藤木村の小字です。藤木村については野村家(黒川藩の家老)の所領地で、村の長は佐伯氏と